

CAHIER DE
TENDANCES

image sept

EDITION #113 | 11 NOVEMBRE 2022



Sommaire

#Verts de rage #Conscience écologique #Au travail
#Metavers : adieu monde réel ? #Trump (very) Limited
Company #Le magma des magnats #Les
rézozos #Questions de femmes #Money makes the world
go round. Ou pas. #Russie vs Ukraine #Le revers de la
médaille #Dans le monde #Dinosaures #Air du taon

Alarmes. Ne préjugeons pas des résultats de la COP 27. Certes, comme pour les autres COP, nous avons vu les dirigeants de ce monde faire assaut de rhétorique et nous avons compris les limites du genre puisqu'à chaque rendez-vous, le ton employé doit être nécessairement de plus en plus alarmiste. Le secrétaire général de l'ONU, António Guterres qui a découvert sur le tard les défis climatiques, s'est surpassé dans cet exercice. En ouvrant la COP 26, il prévoyait l'effacement de l'humanité. Cette fois, il nous alerte contre l'apocalypse. Cependant, si l'on écarte l'enflure syntaxique. De vraies questions sont apparues : comment prendre en compte le fait que la crise énergétique détourne l'attention de l'urgence environnementale ? Comment répondre à la détresse de pays qui sont pourtant les moins responsables du changement climatique, faudra-t-il créer une COP Africaine pour venir au secours des populations les plus vulnérables, faut-il développer la notion de « dette climatique » et envisager d'annuler les dettes des pays du Sud ? Comment évaluer l'exacte responsabilité de l'activité humaine – l'effet de serre anthropique - dans ce changement climatique ?

Cette dernière interrogation est loin d'être secondaire alors que vient juste de paraître en français l'ouvrage de Steve Koonin, ancien secrétaire d'État chargé du climat de Barack Obama. Koonin est un scientifique connu et reconnu, chercheur et enseignant. Son ouvrage intitulé Climat, la part d'incertitude, best-seller aux États-Unis, met en cause non pas le réchauffement climatique mais les rapports du GIEC (organisme de l'ONU chargé d'étudier le réchauffement climatique dû aux humains) ou plutôt le gap saisissant entre les analyses de l'organisation et les synthèses faites de ses travaux.

Ce serait un grand pas en avant si l'on pouvait parler de ces questions majeures en partant de données fiables. Mais peut-on discuter de l'autorité morale – forcément morale - d'une ONG ? Nous croulons sous les rapports alarmistes et l'on recherche avec une lanterne un rapport qui nous dirait dans ce combat pour le climat les vertus du progrès technologique, de l'économie d'entreprise et du marché. Car s'agissant de ce dernier point, on peut douter que le communisme soit l'avenir de l'écologie. Le problème étant que la sobriété que l'on nous vend, aujourd'hui, est un acte de foi un peu comme l'était le jansénisme à la Cour du Roi Soleil.

Dans ce domaine comme dans tant d'autres, nous vivons sous le regard de l'autre ou plutôt sous la menace du regard de l'autre. Débattre de ces questions, dites-vous ? Quelle outrecuidance ! Comment parvenir à débattre, à échanger quand on se meut en permanence avec un corset de fer idéologique qui considère que Gaïa est sacrée et que l'Homme est une anomalie ?

Plus personne ne conteste sérieusement l'importance de la question environnementale, ni ne discute la priorité qui lui revient et c'est précisément pour cette raison qu'aucune solution ne doit être taboue et mérite d'être examinée avant d'être adoptée et pas forcément dans le cadre de grandes messes internationales.

L'année 2022 ne doit pas seulement être celle du succès de la COP climat mais aussi de la COP diversité qui va se tenir à Montréal et sera placée sous... présidence chinoise. Ce serait bien qu'à cette occasion, on débattre d'autre chose que la reproduction du précieux panda. En un demi-siècle, le nombre de vertébrés terrestres a chuté de moitié et les espèces sauvages ont été décimées par le commerce illégal. Curieusement, il y a nettement moins de rapports sur ce sujet.



#Verts de rage

[« “Ecoterrorisme”, radicalité et violence ». La chronique de Raphaël Llorca](#)

« *Le terrorisme ne se justifie que dans une situation où les révolutionnaires n'ont pas d'autre moyen de s'exprimer et où la population soutient les terroristes.* » À partir de cette phrase du romancier Jean-Patrick Manchette, le communicant Raphaël Llorca interroge l'utilité du recours à la force dans les combats militants.

[À Sainte-Soline, un air de Notre-Dame-des-Landes](#)

Zadistes. Devenus indésirables en Loire-Atlantique, les activistes anti-aéroport se recyclent dans la lutte anti-bassines.

[François Gemenne : « Il faut une radicalité, mais sans les black blocs »](#)

Le professeur à Sciences Po, membre du Giec, regrette les actions spectaculaires « contre-productives » de groupuscules écologistes.

[Jusqu'où la violence ?](#)

Dérive. Sabotages, agressions physiques, dégradation d'œuvres d'art... Certains militants climatiques prennent un virage inquiétant.

[Coordonnés, radicaux, pressés : jusqu'où iront les militants écolos ?](#)

Blocages de routes ou de chantiers, manifestations, dégonflage de pneus... Face à l'urgence climatique, ils ont de plus en plus recours à la désobéissance civile.

[« Génération collée » : les nouveaux activistes](#)

Spectaculaire. Dernière Rénovation, Just Stop Oil, Extinction Rébellion... À quoi carburent ces mouvements ?

[Le déclin dans une soupe à la tomate](#)

Voir l'Occident s'en prendre à ses chefs-d'œuvre est le plus affligeant spectacle de suicide. Outre le malheur du ridicule, il y a dans l'autodafé par des soupes à la tomate dont on macule les chefs-d'œuvre de l'Occident, le malheur de l'inutilité : que va devenir l'écologisme, même bénin, réduit à des canulars ?



#Conscience écologique

[Refroidissement diplomatique à la COP 27](#)

L'heure est grave alors que se tient, du 6 au 18 novembre, le Sommet mondial pour le climat (COP 27) à Charm el-Cheikh, en Égypte : selon les chiffres de l'ONU, le monde se dirige vers un réchauffement « catastrophique » de 2,5 degrés en 2100, très loin de l'objectif de l'Accord de Paris de 2015 (2 degrés, voire 1,5 degré). Aucun pays n'a tenu ses engagements. Pourtant, tous les chefs d'État et de gouvernement n'ont pas vu l'urgence de s'y rendre.

[Priorité affichée de l'ère Johnson, l'environnement a moins la cote au Royaume-Uni](#)

Si Rishi Sunak s'est finalement rendu à la COP27 en Égypte, une commission parlementaire dénonce l'inefficacité du gouvernement britannique dans la mesure de la réduction des émissions carbone du service public.

[Le père de la Terre mère](#)

Ce géologue néerlandais entend revoir intégralement notre manière d'envisager les dérèglements environnementaux en prenant beaucoup, beaucoup de distance. Il sera l'un des intervenants du festival CitéPhilo, dont l'Obs est partenaire.

[L'ambassadeur du climat veut encore y croire](#)

Grand organisateur, en coulisses, de la représentation française à la COP 27 à Charm el-Cheikh, en Égypte, Stéphane Cruzat y accueillait le 7 novembre le président Emmanuel Macron. Il pointe l'urgence financière.

[8 milliards d'humains, stop ou encore ?](#)

La population mondiale s'apprête à atteindre un nouveau palier record. De quoi relancer, à l'heure de la crise climatique, une vieille interrogation : sommes-nous trop nombreux ? À moins que la vraie menace ne soit l'extinction de notre espèce...



#Au travail

[Le vendredi est le jour le plus télétravaillé, pas de « perte de productivité pour les entreprises »](#)

Les salariés qui peuvent télétravailler optent souvent pour le vendredi ainsi que le lundi, ce qui entraîne, en région parisienne des perturbations en raison des écarts de fréquentation selon les jours de la semaine. En revanche, pour l'association des DRH, « on n'observe pas de perte de productivité ».

[Le gouvernement ouvre le chantier du « travailler mieux »](#)

« Nous ne pourrions pas réussir ce chantier du plein-emploi sans aller vers le bon emploi », s'est exclamé en début de semaine dernière Olivier Dussopt, le ministre du Travail lors d'une conférence organisée par le groupe d'intérim Randstad, sur le thème de la qualité de l'emploi. Cette sortie fait référence à l'un des huit chantiers de sa feuille de route annoncés début septembre.

[Management : la voie de l'empathie](#)

Grande démission, pénurie de main-d'œuvre, quiet quitting... Sans doute avez-vous déjà entendu parler de ces phénomènes qui touchent les entreprises et affectent profondément le marché de l'emploi. Pour certains, ceux-ci ne seraient que le signe d'une difficile réadaptation à la vie professionnelle, après deux années de crise sanitaire. Mais cette explication me semble un peu facile.

[Comment on a transformé le travail en machine à déclasser](#)

L'économiste et anthropologue Philippe d'Iribarne fait paraître un essai qui ausculte notre rapport au travail et la vision managériale d'émancipation par l'entreprise que notre époque proclame.



#Metavers : adieu monde réel ?

[Le métavers peut-il passer l'hiver ?](#)

Meta a entraîné tout un pan de l'industrie numérique dans la course au métavers. Un an après, tous les projets déçoivent et il n'y a plus d'argent « gratuit » pour les soutenir autant. Des start-up continuent de développer leur concept mais le mot métavers semble bien arrivé à la fin d'un cycle.

[Le métavers va-t-il bouleverser les liens d'amitié chez les jeunes ?](#)

L'adolescence correspond à une période de changements profonds, tant sur le plan biologique que social, pendant laquelle le jeune se détache progressivement de sa famille d'origine et construit un monde plus personnel, séparé des parents, en intégrant un nouveau groupe : le groupe de pairs, regroupant ses amis. Selon l'étude de Find Your Tribe de 2020, 46 % des adolescents préfèrent créer des amitiés en ligne.

[« Le Metavers, c'est la tarte Tatin de l'économie », estime Martial You](#)

Les GAFAs ont perdu pas moins de 800 milliards de dollars en 5 jours la semaine dernière. Mais pour autant, cela ne signe pas leur fin. Les chiffres sont hallucinants. La semaine dernière, Mark Zuckerberg, le créateur de Facebook a perdu 11 milliards de dollars en 24h. L'ensemble des géants du numérique ont perdu 800 milliards de dollars en 5 jours. Mais pourtant, est-ce la fin des GAFAs, Google, Amazon, Facebook et Apple.



#Trump (very) Limited Company

[Il était une fois deux Amériques](#)

Les États-Unis étalent leurs pouvoirs économique et géostratégique, tout en étant minés par des fractures sociopolitiques exacerbées par les élections de mi-mandat. Voyage au cœur d'une superpuissance fragile.

[Ces magnats qui préparent le retour de Trump](#)

Corne d'abondance. Les démocrates se préparent à vivre des élections de mi-mandat périlleuses ce mardi aux États-Unis. La perte possible d'au moins l'une des deux chambres du Congrès risque d'affaiblir un peu plus un Joe Biden déjà fragilisé. Elle pourrait aussi remettre en selle Donald Trump en vue de la prochaine présidentielle.

[Iznogoud](#)

Il n'a pas le charisme de son mentor Donald Trump, mais le gouverneur de Floride, chouchou de Fox News, use des mêmes ressorts. Et s'avance comme une alternative républicaine dans la course à la Maison-Blanche.



#Le magma des magnats

[Les magnats sont lâchés](#)

Le rachat de Twitter montre la puissance et l'arrogance d'Elon Musk et de ses pairs. Les milliardaires de la tech sont en train d'amasser un pouvoir démesuré, rivalisant dans certains domaines avec les États.

[Ces milliardaires tout-puissants](#)

« *Les magnats sont lâchés* » : voilà ce qu'a écrit The New York Times après le rachat de Twitter, pour 44 milliards de dollars, par Elon Musk. « *Autrefois, lorsqu'un patron du secteur de la technologie voulait acheter quelque chose de gros, il lui fallait une entreprise pour le faire* », explique le quotidien américain.

[La vraie vie des \(très\) riches](#)

Fabrice d'Almeida relate les quatre stades historiques des grandes fortunes mondiales. Qui sont les riches et comment fonctionnent-ils ? Fabrice d'Almeida questionne les destins singuliers des ultrariches à travers l'Histoire. Mais qui se cache derrière le fameux « 1 % », ce minuscule pourcentage de la population détenant à lui seul plus de la moitié de la richesse mondiale ?



#Les rézozos

[Après Twitter, un vaste plan de licenciement chez Meta ?](#)

D'après le Wall Street Journal, des milliers d'employés de Facebook et Instagram pourraient être licenciés dès cette semaine.

[Après avoir licencié la moitié de ses salariés, Twitter demanderait déjà à certains de revenir](#)

Ce lundi 7 novembre, Frédéric Simottel, journaliste BFM Business, Guillaume Grallet, journaliste Tech chez Le Point, et Jérôme Marin, fondateur de cafetech.fr, parlent de la grosse vague de licenciements dans le secteur de la tech, notamment celle de Twitter, qui demanderait déjà à certains de revenir.

[Elon Musk, le « capitalisme extrême »](#)

Où se situe le nouveau « boss » de Twitter ? Surtout du côté de ses intérêts. Le tycoon, qui a appelé à voter républicain, dénonce tout interventionnisme de l'État... sauf lorsqu'il s'agit de subventionner Tesla. Et il défend la liberté absolue d'expression... sauf lorsqu'il est parodié. Un libertarien de convenance, en somme.



#Questions de femmes

[Un inventeur français sur six est une inventrice](#)

L'Office européen des brevets vient de réaliser sa première étude sur l'importance des femmes dans la recherche. Promouvoir leur place dans les sciences et l'innovation reste un défi majeur pour l'Europe, un élément clé de sa durabilité et de sa compétitivité future, estime António Campinos, président de l'OEB.

[Isabelle Adjani appelle les femmes à « enlever » leur voile par solidarité avec « celles qui se font massacrer pour ce geste »](#)

La comédienne française appelle, sur Franceinfo, les femmes qui portent le voile dans le monde « à l'enlever » par solidarité avec les femmes iraniennes, qui manifestent depuis la mort de Mahsa Amini.

[« Dès que les sociétés sont en crise, elles le font payer aux femmes »](#)

Dans Comment la modernité ostracisa les femmes (Odile Jacob), le paléanthropologue pointe une misogynie instituée depuis la Renaissance pour écarter le genre féminin des affaires de la cité.

[Xi Jinping écarte les femmes du pouvoir](#)

Le nombre de responsables féminines recule au sein des instances du parti. Un sexisme institué. Selon le « Rapport 2022 sur les inégalités mondiales de genre », publié par le Forum économique mondial, la Chine se classe au 80^e rang en termes de représentation féminine au Parlement, alors qu'elle était 57^e il y a dix ans.



#Money makes the world go round. Ou pas.

[« Les paradis fiscaux n'ont jamais été aussi florissants »](#)

L'ancien juge d'instruction Renaud Van Ruymbeke dénonce dans un livre coup de poing, Offshore, l'insolente bonne santé des places financières non coopératives.

La Big Tech américaine a connu un mois d'octobre épouvantable. Au point que la Silicon Valley va réexaminer ses fondamentaux. Mille milliards de dollars ! C'est ce qu'ont perdu en valorisation les géants de la technologie américaine au cours de la dernière semaine d'octobre, après l'annonce de résultats décevants.



#Russie vs Ukraine

[Ukraine : Kherson et Washington, les deux fronts de la guerre](#)

La situation n'évolue pas radicalement sur le terrain, mais les Russes pourraient évacuer la rive droite du Dniepr. Les élections américaines de mardi pèseront sur l'aide internationale.

[Dans la tête des Russes](#)

« Cette haine envers les Russes est en train d'unir notre peuple. Nous boycotter va attiser encore plus les tensions ! » Kirill, 47 ans. Résignés. Ils ont envie de partir mais restent à Moscou malgré leur hostilité au conflit en Ukraine.

[Le repli russe de Kherson, défaite ou ruse ?](#)

Le retrait ostensible des forces russes sur la rive gauche du fleuve Dniepr inquiète autant qu'il intrigue les médias ukrainiens, qui se gardent de tout triomphalisme.



#Le revers de la médaille

[Le philanthrocapitalisme de Bill Gates n'a pas changé le monde](#)

Même si le fondateur de Patagonia a fait don de son entreprise au profit de la lutte contre le réchauffement climatique, le capitalisme caritatif, ce mouvement lancé par Bill et Melinda Gates, est de plus en plus critiqué.

[Les revers de l'inclusion](#)

Alerte. L'inclusion en classe ordinaire est brandie comme une panacée mais, mal ajustée au handicap de l'enfant, elle peut compromettre son avenir.



#Dans le monde

[Éthiopie. Une guerre loin des regards](#)

La guerre civile, qui a fait des dizaines de milliers de morts et engagé des centaines de milliers de combattants, est un conflit majeur qui pourrait embraser toute la Corne de

l'Afrique. Mais très peu d'informations filtrent.

[En Israël on n'a pas d'eau, mais on a des idées](#)

Innovation. Usines de désalinisation, traitement des eaux usées, l'État hébreu est devenu un champion de la gestion hydrique.

[Nous allons regretter la mondialisation libérale](#)

Alors que les États semblent se refermer chaque jour un peu plus, le prix de la démondialisation pourrait être exorbitant.

[Le colonisé dépasse l'empire](#)

La richesse produite par l'Inde au premier trimestre 2022 vient de devancer celle du Royaume-Uni. Une première ? Pas vraiment. En 1873, le PIB par tête aux États-Unis avait éclipsé celui de la Grande-Bretagne victorienne.



#Dinosaures

[Coupe du monde 2022 : un ambassadeur qatari qualifie l'homosexualité de « *dommage mental* »](#)

Dans une interview publiée par la chaîne allemande ZDF, Khalid Salman a estimé que l'homosexualité était un « dommage mental » avant d'être interrompu par un attaché de presse.

[À la RATP, 50 salariés sont en grève depuis cinq ans](#)

Des collaborateurs de la Régie s'abritent derrière un préavis de grève illimité pour ne pas travailler depuis plusieurs années tout en continuant à bénéficier de la protection sociale du groupe.



#Air du taon

[Maroc : une synagogue ouverte dans une université, une première dans le monde](#)

[musulman](#)

Le Maroc est devenu, depuis la fin du mois d'octobre, le premier pays musulman à inaugurer une synagogue sur le campus de l'une de ses universités.

[Stress, anxiété, burn-out... Comment les transports en commun ruinent notre santé](#)

Les spécialistes sont unanimes sur les conséquences psychologiques potentiellement graves engendrées par la prise quotidienne des transports en commun.

[TikTokeurs après l'heure.](#)

Installer TikTok sur leur téléphone aurait été une faute parentale, et si ne pas le faire devenait une faute professionnelle ? Ils avaient décidé de boycotter l'application de partage de vidéos lancée en 2016. Mais ils ont fini par se raviser...

[Enquête sur les psychédéliques : entre espoir médical et trafics clandestins](#)

Considérés comme la future vague de médicaments en psychiatrie, les psychédéliques sont également au cœur d'un trafic de drogue.

[La Chine devient le premier professeur au monde de bitcoins](#)

Le gouvernement chinois détient actuellement plus de bitcoins que MicroStrategy, grâce aux fonds saisis dans la chaîne de Ponzi PlusToken.

[Quand les start-up d'État cesseront d'être des gadgets](#)

Pour transformer radicalement la fonction publique, il faut créer des start-up d'État et les doter de moyens adéquats. La remontée des taux d'intérêt va de plus en plus mettre la pression sur les États. Même si l'on pense, comme moi, que la théorie moderne de la monnaie n'est pas morte et qu'au moindre frimas de la conjoncture les banquiers centraux ressortiront l'arme du rachat des obligations souveraines, les dernières semaines ont montré que les marchés financiers avaient de nouveau la soutenabilité des dettes souveraines dans le viseur.

[Raquel Garrido veut créer un statut particulier aux victimes du mouvement des gilets jaunes](#)

Quatre ans après le début du mouvement des gilets jaunes, Raquel Garrido, députée LFI de Seine-Saint-Denis, souhaite créer un statut particulier pour les victimes du mouvement, selon les informations de RMC et BFMTV.

[La reine est morte, vive les reines !](#)

« Drag Race France », l'émission à succès de France 2, et « Trois Nuits par semaine », le film de Florent Gouëlou, imposent la drag queen comme une figure incontournable. Plongée dans un art qui marie paillettes et politique.

[Deborah Lipstadt : « Il y a un vrai déni sur l'antisémitisme à gauche »](#)

L'historienne américaine, envoyée spéciale en charge de la lutte contre l'antisémitisme, explique les particularités de l'antisémitisme et s'inquiète de sa résurgence en Europe comme aux États-Unis.

[Ils voient des puces partout](#)

53 milliards de dollars. Montant de subventions pour relancer la production de puces sur le sol américain. Les États-Unis se couvrent de « gigafactories » de semi-conducteurs pour combler leur retard face aux géants asiatiques. Un enjeu de souveraineté.